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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)基本法訂明
特首普選由提名委員會提名，但反對派不
斷鼓吹「公民提名」，企圖凌駕及推翻法
律框架，日前更發動所謂的「元旦公投」
為「公民提名」造勢。鄭耀棠昨日接受本
報訪問時直言，「公民提名」在基本法及
全國人大常委會相關決定中並無法律地
位，正如香港基本法委員會主任李飛訪港
時提及的「球界比喻」，法律就是普選框
架，不可能在界外「死纏爛打」甚或作
「泥漿摔角」，並質疑「元旦公投」不客
觀，最終「示威變成示弱」，寄語反對派
不要固執己見。

「蝦老百姓不懂法律」
特區政府甫進行政改公眾諮詢，反對派就
宣稱「公民提名」才符合國際公約。鄭耀棠
昨日接受訪問時說，基本法第三十九條訂
明，《公民權利和政治權利國際公約》適用
於香港的有關規定繼續有效，通過香港特別
行政區的法律予以實施，而綜觀國際經驗，
各國均各取所需選擇性採納公約，「各個國
家均依據其需要採納不同的提名辦法。但有

大狀就不時高舉國際公約，蝦老百姓不懂法
律」。
鄭耀棠進一步解釋指，「公民提名」涉及

公平及平等的問題，即是不應該「你有兩
票、我有一票」，為此，有政黨法的國家就
採納政黨提名，但由於香港並無政黨法，絕
對不能夠作政黨提名，「民建聯及民主黨能
否提名？不行。除非香港走向政黨政治，那
行政長官普選就可以政黨提名」。

提名須按基本法循序漸進
他強調，基本法已經清楚訂明，特首普選

只可透過提名委員會提名，當中提委會亦要
遵照循序漸進及均衡參與等基本準則，說明
「公民提名」在基本法及全國人大常委會的
相關決定中並無法律地位。他又引述李飛提
及的「球界比喻」指，普選有界線，絕對不
可能出界仍然「死纏爛打」，「李飛在『球
賽』開始，就講明規矩就是法律。但有些人
就裝作不懂法律。事實上，基本法已經清楚
講明，要按照基本法第四十五條，以及全國
人大常委會的相關決定。個人認為（特首普
選）已經有相當清晰的方向」。

他坦言：「『公民提名』不是一個簡單的
詞彙。大家要思考『公民提名』的具體操作
性，包括如何『公民提名』？如果將『公民
提名』交提委會確認，但提委會未成立又如
何確認？並非單講『公民提名』好理想、好
正確。我想指出，大家要根據基本法及全國
人大常委會相關決定，不要經常『搬弄龍
門』，搬來搬去最終只為確保『泛民』入
閘。他們講明以『公民提名』免除『篩
選』，那已經假設普選有『篩選』。」

「公提」界外泥漿摔角
被問到反對派發動「元旦公投」為「公民

提名」造勢，鄭耀棠對民調結果的客觀性表
示質疑。他說，所謂的「公投」主要來自遊
行現場及手機投票，最終只有6萬多人投
票，完全無法發揮反對派預期的效果，最終
「示威變成示弱」，「香港有700幾萬人，
僅得6萬幾人投票叫『公投』？原來是『水
貨』。不好講出去，笑死國際佬。政治必須
妥協，大家不好『死牛一面頸』，硬是自行
在界外泥漿摔角爭取『公民提名』。『公民
提名』已經出界」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官普選必
須由廣泛代表性的提名委員會按民主程序提名，反
對派又質疑四大界別欠缺選民基礎。那如何提升提
委會的民意基礎？鄭耀棠接受訪問時直言，這正是
政改諮詢討論的議題，包括提委會選舉辦法是否沿
用公司票，以至外界倡議的增加全數民選區議員，
最重要是符合均衡參與的原則。至於工會能否由
「一會一票」變成「一員一票」，他認為這涉及具
體操作上的困難，特別是會員定義等，若轉為工會
理事票則相對容易，更能無形中擴大選民基礎。

擴大民意代表性政改諮詢要題
鄭耀棠在訪問中坦言，有關如何擴大民意基礎、
如何擴大選舉代表性，這正是政改諮詢討論的議
題，包括提委會選舉辦法是否沿用公司票，以至外
界倡議的增加全數民選區議員，但區議員若劃入原
政界的第四界別，那就大幅增加至700幾人，遠高
於其他組別比例，違反了均衡參與的原則。
鄭耀棠強調，任何符合普選的法律框架均可討
論，最重要的是確保四個界別人數均等，符合均衡
參與的原則，「各界別有不同的成分利益。比如
商界激增至700幾人，屆時又會被質疑是『商人治
港』」。

「一員一票」選民登記複雜
那工會能否「一會一票」變成「一員一票」？鄭

耀棠分析指，具體操作上的困難，特別是會員定義
等，若轉為工會理事票則相對容易，更能無形中擴
大選民基礎，「究竟如果界定『會員』及『工人
票』，是否曾經參加工會抑或必須遞交會費？雙重
會籍又如何處理？這樣會令選民登記變得複雜。相
反，工會票轉成工會理事票相對容易，無形中擴大
選民基礎」。
訪問期間，鄭耀棠又提到2020年的立法會普

選。他反問指，為何功能組別不可以存在？「大家
不可以簡單斷言功能界別只代表功能界別的利益。
事實是，地區直選是不可能忽略地區利益，為何不
可以有功能組別的直選議員？當你有功能組別普選
產生的議員，屆時就可以重新作一次選民登記，將
合資格選民重新分配。」

香港文匯報訊 (記者鄭治祖)基本法
賦予任何合資格香港居民均可參選行
政長官，但必須符合「愛國愛港」底
線要求。對於反對派指「愛國愛港」
是新增的政治審查。鄭耀棠在訪問中
反駁指，已故國家領導人鄧小平早已
闡明「愛國愛港」原則，絕非政治審
查，有意參選者則可自行對照，以行
動展現「愛國愛港」的精神。他坦
言，香港經歷百餘年的殖民地統治，
國家觀念較淡漠，因此，中央政府只
是苦口婆心提醒香港人，要挑選一個
「愛國愛港」的人當特首。

逾百年殖民統治國家觀念淡漠
被問到「愛國愛港」是否「政治關

卡」，鄭耀棠在訪問中直言，「愛國
愛港」不是政治審查，而是中國文
化，由於香港過去經歷了百幾年的殖
民地統治，國家觀念較淡漠，「全世
界打仗都是為了國家及民族利益，相
反，香港有人叫『解放軍滾回去』，
非常過分」。因此，中央要清楚講明
特首人選要「愛國愛港」，「正如美
國經歷百幾二百年的民主制度，孕育
出強烈的國家觀念，選總統亦不會忠

於大不列顛」。
他又稱，鄧小平早已闡明「愛國

愛港」原則：「港人治港有個界限
及標準，就是必須以愛國者為主體
的港人來治理香港……愛國者的標
準是，尊重自己的民族，誠心誠意
擁護祖國恢復行使對香港的主權，
不損害香港的繁榮和穩定」，有意
參選者可自行對照，「我鄭耀棠是
否『愛國愛港』，毋須說服中央政
府，只是『泛民』有心魔，成日質
疑自己是否『愛國愛港』。若是真
的『愛國愛港』，就堂堂正正以行
動表現出來」。

「愛國愛港」關乎中央地區關係
棠哥坦言：「法律難以列明如何先

算『愛國愛港』，亦不能以法律去衡
量這個幾多斤、那個幾多両，香港市
民要判斷參選人是否『愛國愛港』。
這關乎中央與地區的關係，一旦挑

選出與中央政府對幹的人擔任特
首，香港就玩完！因此，中央政府有
擔心，苦口婆心提醒香港人，特首人
選要『愛國愛港』」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

特區政府啟動政改諮詢至今快一

個月，社會各界期望有商有量落

實普選，但反對派繼續糾纏於不

符基本法及人大決定的「公民提

名」，又堅持以「佔領中環」脅

迫中央讓步。行政會議成員、工

聯會榮譽會長鄭耀棠（棠哥）重

申，中央早已釋出落實普選的誠

意，質疑反對派為怕「得失」支

持者，無膽量以放棄「佔中」向

中央展示推動政改的誠意。他呼

籲反對派剔除心魔，才有望透過

溝通和妥協，讓政制向前發展。

棄「佔中」除心魔
中央早釋落實普選誠意 反對派拒中聯辦回請如「軟腳蟹」

溝通妥協推政改

「元旦公投」不合法 示威變示弱

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 港
澳辦主任王光亞早前提到特首述職
規範化，是要求特首不可只講成
績，亦要找到不足。鄭耀棠認為，
述職規範化要求正常，有助中央全
面及細緻了解香港的好與壞，而由
特區政府直接交代施政問題，亦有

助中央政府出手協助解決困難，對
香港發展有好處。

施政須立會配合
鄭耀棠又批評，反對派借述職規

範化一事挑撥離間，聲言中央收緊
要求是不信任特首梁振英，根本是

不合邏輯。他強調，任何政府的管
治也存在問題，有需要查找不足及
改善，事實上施政有問題亦與立法
會能否配合有關，「立法會尊貴議
員是有權無責，法例過不到就算，
可能更過癮，但市民就慘，梁振英
也無法，制度就是如此」。

述職規範化 方便中央助港紓困
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工聯會正就政制發展諮詢屬會意見，預計於諮詢期
結束前提交具體建議方案。鄭耀棠昨日接受訪問

時，形容政府首個月的政改諮詢反應不俗，奈何反對派
「死牛一面頸」，明知「公民提名」在基本法框架外，
卻死纏爛打，玩「泥漿摔角」。他強調，政改要成功落
實，最重要看大家的誠意，中央早在2007年決定香港
可以在2017年普選特首，問題是反對派有心魔，例如
在中聯辦主任張曉明回請立法會議員一事上，硬要把溝
通機會上綱上線政治化。

所謂「西環治港」絕不可能
鄭耀棠批評反對派拒絕中聯辦回請是表現無禮，猶如

「軟腳蟹」，「中聯辦禮貌地回請立法會到中聯辦，反
對派又質疑好有政治性，又聲稱要尋找中性地方溝通，
香港哪裡有中性地方？何解沒有勇氣走進中聯辦？他們
要剔除心魔」。至於會否出現反對派所謂的「西環治
港」，他直指這是不可能的事。
鄭耀棠又透露，曾在一場私人活動上，苦口婆心建議

反對派藉宣布放棄「佔領中環」，向中央展示推動政
改的誠意，但有反對派中人即時表明，擔心因此失卻支
持者，「我一聽到這句說話，即時指他們沒有Guts，
沒有魄力」。他坦言，香港是自由社會，反對派堅持
「佔中」也拿他沒辦法，但關鍵是香港核心價值是奉公
守法，反對派不能違法，更加不能教唆他人違法，

「『佔中』發起人陳健民等愈叫愈大聲，說香港無普選
會如何不濟，但任由他們說到頸筋暴現也沒有用，不要
當香港人蠢」。

落實政改不悲觀中央門常開
鄭耀棠重申，他對香港落實政改感到並不悲觀，會把

希望寄托於市民大眾身上，又指香港政制發展理應穩陣
向前，在加大民主成分的同時，不宜一下子有太大改
變，即使經提名委員會進行的特首選舉未必是最好方
法，但既然基本法如此列明，就理應如此走下去。當
然，基本法可以與時並進，但隨意修法存在一定風險，
社會必須深思。
區議會本月中獲邀訪京，被問到會否考慮建議籌辦立

法會訪京團，鄭耀棠回應：「中央的大門是經常打開，
從無關閉過。即使無回鄉證都好容易解決。事實上，有
『溫和泛民』提倡的方案是值得研究，這些至少能夠讓
社會討論，而非違反基本法。」

區員入提委會或違均衡參與原意
至於外界建議把區議員加入特首選舉的提名委員會

中，他認為，一旦把400多名直選區議員加入現有政界
代表之列，而其他界別人數卻維持不變，可能有違基本
法均衡參與的設計原意，強調社會各界應在基本法大原
則下，共同處理這些技術性問題。
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■工會若轉為理事票則相對容易，更能無形中擴大選
民基礎。圖為昨日工聯政制發展諮詢會。 黃偉邦 攝

■鄭耀棠質疑「元旦公投」不客觀，最終「示威變成示弱」，寄語反
對派不要固執己見。 資料圖片

■鄭耀棠呼籲反對派剔除
心魔，才有望透過溝通和
妥協，讓政制向前發展。
香港文匯報記者莫雪芝 攝
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